

Cronología de la protesta internacional de 2001

■ 25 AL 30 DE ENERO

En Porto Alegre, Brasil, se realiza el 1° Foro Social Mundial (FSM) con la participación de más de 15 mil personas entre las que se cuentan 4.702 delegados de 117 países. Durante los 5 días del encuentro, activistas de diferentes movimientos sociales y asociaciones debaten propuestas y alternativas al neoliberalismo.

El Foro se inicia con una multitudinaria movilización y concluye con una declaración bautizada “Llamado de Porto Alegre para las próximas movilizaciones” que suscriben cientos de organizaciones sociales participantes. Simultáneamente también sesiona el Foro de Parlamentarios y el Foro de Ciudades. Paralelamente, en Davos, Suiza, la Coordinadora anti Organización Mundial de Comercio (OMC) –confluencia de movimientos autónomos, zapatistas, feministas, ONGs tercermundistas, entre otros– realiza una manifestación y una contracumbre llamada “El otro Davos” contra el Neoliberalismo.

■ 26 AL 27 DE FEBRERO

Durante la reunión del Foro Económico Mundial que tiene lugar en Cancún, México, se realizan protestas organizadas, entre otros, por F26, la Alianza Social Continental y la Coordinadora de Desobediencia Civil. Iniciadas con una caravana el día 23 de febrero, las movilizaciones se concentran frente a la sede del encuentro y son reprimidas por las fuerzas de seguridad.

■ 19 DE MARZO

En Santiago de Chile miles de personas protestan ante la reunión anual del Banco Interamericano del Desarrollo (BID), denunciando la responsabilidad de éste y del Fondo Monetario Internacional (FMI) en la crisis que atraviesa América Latina. En las afueras del Centro de Convenciones, los carabineros reprimen a los manifestantes, dejando un saldo de 200 detenidos.

■ 27 AL 28 DE MARZO

Frente a la reunión de la OMC que se realiza en Chiang Mai, Tailandia, cientos de jóvenes y campesinos se congregan para protestar contra la caída de los precios agrarios, consecuencia de la reducción de las tasas de importación impuesta por la OMC, entre otras cuestiones. Más de 150 campesinos y estudiantes arrojan cebollas y papas delante de la sede de la conferencia.

■ 2 DE ABRIL

Se realizan masivas protestas contra el Area de Libre Comercio para las Américas (ALCA) en Toronto, Canadá, en ocasión del encuentro de los ministros de Hacienda de América que tendrá lugar en Argentina. Los manifestantes intentan difundir los textos de negociación. Las fuerzas de seguridad reprimen dejando un saldo de 75 personas arrestadas.

■ 5 AL 7 DE ABRIL

En Buenos Aires, Argentina, con motivo de la cumbre de ministros de Economía de los 34 países americanos que participan de la negociación del ALCA, se organizan distintas actividades, foros de debate y

movilizaciones. El día 6, la Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur (CCSCS), el Comité Argentino contra el ALCA, la Alianza Social Continental (ASC), estudiantes y partidos de izquierda, entre otras organizaciones, realizan una gran marcha del Congreso hasta la sala donde sesiona la cumbre para rechazar el acuerdo. Sobre la finalización de la marcha, la policía reprime a los manifestantes. En los días previos a esta movilización, tiene lugar, entre otros, un seminario de la Confederación Latinoamericana de Organizaciones Campesinas (CLOC) y un encuentro promovido por la CCSCS y la ASC.

16 AL 22 DE ABRIL

Se realiza en Québec, Canadá, la II Cumbre de los Pueblos –promovida por la ASC, la Red Quebequense sobre la Integración Continental (RQIC) y la Federación de Mujeres de Canadá, entre otros– donde participan más de 3 mil personas. Dicho encuentro se sucede en paralelo a la Cumbre de las Américas (reunión de los 34 presidentes del continente donde se discute la creación del ALCA). La Cumbre de los Pueblos debate sobre el impacto que tendría el acuerdo comercial en el empleo, la salud, la educación, la cultura, los recursos biológicos y el medio ambiente, entre otros. Las actividades callejeras contra el ALCA comienzan el jueves 19 con un carnaval juvenil anticapitalista, organizado por la Convergencia de Luchas Anticapitalistas (CLAC) y el Comité de Acogida de la Cumbre (CASA), entre otras. Al día siguiente, unas 10 mil personas continúan con este carnaval, donde la policía reprime dejando un saldo de decenas de heridos y cientos de detenidos. El sábado 21 se realiza una movilización convocada por la Cumbre de los Pueblos, la Central Sindical Canadiense CLC, distintas ONGs, entre otras organizaciones, que reúne a más de 30 mil personas. Mientras alrededor de la zona roja la policía sigue reprimiendo a los grupos que intentan cercar y traspasar el vallado llamado “el muro de la vergüenza”, la movilización se aleja del centro de la ciudad. El último día, grupos de manifestantes y organismos de derechos humanos se movilizan exigiendo la libertad de los detenidos. Paralelamente, en otras ciudades se realizan manifestaciones, como por ejemplo en San Pablo, Brasil, donde miles de personas –en su mayoría jóvenes– se movilizan en contra del acuerdo continental de libre comercio.

42

1º DE MAYO

En el día internacional de los trabajadores manifestaciones y protestas ocurren a lo largo del mundo. En Londres, se movilizan tres mil personas y Reclaim the Street organiza la acción “Let London Sprout” frente al parlamento. En Francia, miles de trabajadores marchan por las calles de distintas ciudades del país, de París a Marsella, en rechazo al cierre de fábricas y despidos, entre otras cuestiones. En Sydney, Australia, anarquistas, ecologistas y estudiantes realizan una protesta frente a la sede de la Bolsa de Comercio e instalan barricadas. Se suceden también manifestaciones en Canberra, Melbourne, Brisbane y Adelaida, las cuales son reprimidas por la policía. En Seúl, Corea, 20 mil manifestantes protestan contra la política liberal del presidente Kim Dae-Jung. Además, multitudinarias concentraciones tienen lugar en Taiwán, Malasia, Indonesia, Pakistán, India, así como en distintas ciudades latinoamericanas y europeas.

9 AL 11 DE JUNIO

La Asociación por una Tasa a las Transacciones financieras para Ayuda a los Ciudadanos (ATTAC) y el Comité para la Anulación de la Deuda Externa del Tercer Mundo (CATDM) realizan un desembarco en la isla de Jersey (Reino Unido) y en Saint-Malo (Francia) para protestar contra los paraísos fiscales.

14 AL 16 DE JUNIO

En Gotemburgo, Suecia, durante los días previos a la cumbre de la Unión Europea, Acción de Gotemburgo –plataforma conformada por alrededor de 80 organizaciones, entre las que se encuentran SAC (sindicalistas), Amigos de la Tierra, ATTAC, Acción Antifascista (AFA) y distintos partidos de izquierda– realiza una contraconferencia. El viernes 15 más de 20 mil personas se concentran en la plaza Järn para participar de una multitudinaria movilización anti-UE y en rechazo a las políticas

neoliberales, donde se destaca la participación de jóvenes del movimiento “Reclaim the City-Reclaim the Street”. La represión policial deja un saldo de un muerto, decenas de heridos y al menos 700 detenidos.

■ 22 AL 27 DE JUNIO

En Barcelona, España, cerca de ocho mil personas participan de la contracumbre “Otro mundo es posible. Globalicemos las resistencias y la solidaridad” –organizada por ATTAC, el Movimiento de Resistencia Global (MRG), sindicatos, ONGs, partidos de izquierda, okupas, anarquistas, entre otros– en ocasión de la conferencia anual del Banco Mundial, la cual finalmente se suspende ante el anuncio de las movilizaciones. Como resultado de esta contracumbre se elabora la Declaración de la Campaña contra el Banco Mundial, firmada por más de 350 organizaciones. Las manifestaciones que convocan a más de 30 mil personas son reprimidas por las fuerzas de seguridad, ante lo cual –una semana después– el movimiento realiza una manifestación en dicha ciudad, para condenar la violencia policial desatada.

■ 5 AL 22 DE JULIO

Semana internacional de acciones por la anulación de la deuda externa de los países del tercer mundo, impulsada por CADTM, Drop the Debt y Jubileo Sur, entre otras organizaciones. En el marco de estas actividades, el 21 de julio, en las ciudades italianas de Génova, Turín y Milán, cientos de personas realizan manifestaciones.

■ 16 AL 22 DE JULIO

En oposición a la cumbre del G8 que se realiza en Génova, Italia, se lleva adelante el Foro Social de Génova organizado por más de 800 asociaciones y movimientos. Esta amplia plataforma, que desde su manifiesto fundacional propone que “Un mundo diferente sí es posible”, promueve una intensa serie de actividades de debate, coordinación y movilización orientados hacia la construcción de alternativas a la “globalización neoliberal”.

El día jueves 19 se realiza la primera manifestación callejera en defensa de los derechos de los inmigrantes donde se movilizan alrededor de 50 mil personas (y en la que participan, entre otros, los Tute Bianche) coreando la frase “In nostro mondo non á confini, siamo tutti clandestini”. El viernes 20 tiene lugar el segundo día de manifestaciones. Siete diferentes columnas o grupos, que reúnen a colectivos afines donde participan, en total, 50 mil manifestantes, marchan hacia la “zona roja” –sector del centro de la ciudad amurallado y cercado por la policía donde sesiona la cumbre. Entre ellas se destaca la multitudinaria movilización de los “desobedientes civiles” que, con la participación e impulso de los Tute Bianche, otros colectivos juveniles y la juventud de Rifondazione Comunista, reúne a casi 20 mil personas. También se movilizan las redes de colectivos agrupadas bajo el nombre de Black Blok (Bloque Negro). Antes que la mayoría de las columnas arriben a la “zona roja” la policía reprime violentamente las manifestaciones. Durante más de cuatro horas se extiende por la ciudad la represión y los enfrentamientos. Cerca de la Plaza Alimonde es asesinado por la policía el activista italiano Carlo Giuliani, los heridos y detenidos se cuentan en cientos. El sábado 21 se realiza la manifestación más importante, donde participan todas las organizaciones y colectivos y que cuenta con más de 300 mil personas. Antes de llegar al lugar convenido para el cierre de la marcha la policía reprime nuevamente. La salvaje acción de los “carabinieri” se prolonga durante varias horas. Por la noche la policía allana violentamente, entre otros lugares, las sedes del Foro Social y del Centro de Prensa (donde, entre otros, funciona la sede de Indymedia). Las personas que allí se encuentran resultan salvajemente golpeadas y cientos son detenidas, sufriendo vejaciones y amenazas. En repudio a la violencia policial promovida por el gobierno italiano y en reclamo del castigo a los responsables y por la liberación de los detenidos, se desencadenan manifestaciones frente a las embajadas italianas de distintas ciudades de Europa (Bruselas, Londres, Estocolmo) y del resto del mundo.

■ 4 DE AGOSTO

Se crea el Foro Legal de Génova, en Italia, donde alrededor de 300 abogados se reúnen para coordinar las acciones legales contra la represión policial y por la liberación de los detenidos, que se presentarán, entre otras instancias, ante la Corte Internacional de los Derechos Humanos.

■ 8 AL 11 DE AGOSTO

Se realiza el III Congreso de la Coordinadora Latinoamericana de Organizaciones Campesinas (CLOC) en la ciudad capital de México. La declaración final denuncia los efectos nefastos del neoliberalismo, las privatizaciones, el acuerdo del ALCA y el uso de productos transgénicos, entre otros. Además, se propone impulsar un proyecto alternativo de promoción de las actividades productivas que garanticen el equilibrio ambiental, la biodiversidad y el patrimonio de la humanidad.

■ 12 AL 14 DE AGOSTO

En el marco del aniversario del desmantelamiento de un local de Mc Donalds en Millau por parte de la Confédération Paysanne, ésta organización junto al sindicato SUD (Solidaridad, Unión, Democracia), la Confédération Générale du Travail (CGT) y manifestantes antimundialización protestan –a lo largo de Francia– contra las sanciones comerciales de la OMC y la producción de transgénicos. Por otra parte, realizan una destrucción de campos de maíz transgénicos (Organismos Genéticamente Modificados-OGM) en la Drôme y vuelven a ocupar durante dos días el local de Mc Donalds de Millau.

■ 12 AL 15 DE AGOSTO

En la ciudad de México se lleva adelante el I Encuentro Internacional de los Movimientos Sociales promovido por ATTAC, Central Unica dos Trabalhadores (CUT), Focus on the Global South y Vía Campesina, entre otras organizaciones, bajo la consigna “Globalicemos la lucha, globalicemos la esperanza”, que da continuidad al encuentro realizado en el marco del FSM el cual fructificó en la declaración “Llamado de Porto Alegre para las próximas movilizaciones”. El reunión culmina con la aprobación del documento “Contra la globalización neoliberal, hacia una alianza social mundial”.

■ 13 AL 16 DE AGOSTO

En Delhi, India, más de 160 representantes de movimientos sindicales de Pakistán, Sri Lanka, Bangladesh, Nepal e India se reúnen para decidir una estrategia común contra los programas de privatización y de reestructuración del sector laboral impulsados por el FMI.

■ 17 DE AGOSTO

Más de 4 mil personas pertenecientes a organizaciones estudiantiles, mapuches y de trabajadores, encabezadas por la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) y partidos de izquierda, entre otras, realizan una manifestación en Santiago de Chile, contra la XV Cumbre del Grupo de Río, instancia que congrega a los mandatarios de Centro y Sudamérica –a excepción de Cuba y Haití–, donde declaran que abordarán los desafíos de la “Nueva Economía”. Nombre con el cual bautizan a los dogmas neoliberales, causantes de la miseria del 50% de los habitantes de la región.

■ 20 DE AGOSTO

Manifestantes de movimientos sociales de numerosas ciudades europeas, de Estados Unidos, Canadá, Latinoamérica y otras regiones del mundo realizan protestas en repudio al asesinato de Carlos Giuliani

en Génova un mes atrás y en reclamo de la liberación de los manifestantes que aún se encuentran detenidos en Italia. Reclaman la creación de un tribunal internacional contra la violencia policial ocurridas durante las cumbres del G8.

■ 28 AGOSTO AL 1 DE SEPTIEMBRE

Se realiza el Durban Social Foro en Durban, África del Sur, en oposición a la Conferencia Mundial contra el Racismo, Discriminación Racial, Xenofobia e Intolerancia y al foro mundial de ONGs contra el Racismo que sesionan en dicha ciudad. El 31 de agosto, más de 20 mil activistas de movimientos locales de África del Sur, de la coalición de ONGs de África del Sur Sangoco, entre otras organizaciones, realizan una marcha contra las políticas neoliberales y hacen un llamado a la huelga contra las privatizaciones. Luego de discrepancias en torno a la problemática del racismo en el documento final, Estados Unidos e Israel se retiran de la Conferencia Mundial.

■ 11 DE SEPTIEMBRE

En Nueva York y Washington tres aviones son secuestrados e impactan contra las Torres Gemelas y el Pentágono. El atentado deja un saldo de miles de muertos y heridos y la completa destrucción del World Trade Center.

■ 16 AL 24 DE SEPTIEMBRE

En Cochabamba, Bolivia, se realiza la tercera conferencia de Acción Global de los Pueblos (AGP).

■ 26 Y 27 DE SEPTIEMBRE

Se realizan manifestaciones contra la guerra en distintas ciudades del mundo, entre otras, México, Delhi, Sydney, Londres, Athena, Okinawa, Tokyo, Brasilia, Seúl, Montreal, Vancouver, Ontario, Halifax, Ottawa y British Columbia en oposición a la intervención militar norteamericana en Afganistán y al alineamiento de los gobiernos con esta política.

En Nápoles, Italia, en ocasión de la cumbre de la OTAN, cerca de 25 mil personas participan de una manifestación convocada por la red NoGlobal, entre otras organizaciones, contra la guerra y la militarización social.

■ 29 DE SEPTIEMBRE

Frente a la suspensión de la reunión anual del BM y del FMI en Washington DC se realizan la Cumbre de los Pueblos en esa ciudad, organizada por “Mobilization for Global Justice”, “Anti-capitalist convergence” y “Answer”, entre otras, y una marcha Nacional contra la Guerra y el Racismo de la que participan 20 mil personas. En Chicago, Los Angeles, San Francisco, Madison, Portland y otras ciudades también se realizan protestas contra la guerra y el racismo.

■ 2 AL 6 DE OCTUBRE

Tercer Encuentro Internacional de la Marcha Mundial de Mujeres en Montreal, Canadá, del que participan delegadas de 35 países y territorios, y que culmina con un llamado a la Construcción de un Mundo Justo, Igualitario, Solidario, Democrático y Pacífico.

■ 7 Y 8 DE OCTUBRE

Se realizan multitudinarias manifestaciones en Gaza y en Quetta, contra los primeros bombardeos de los EE.UU. en Afganistán. En Alemania, Italia, Francia, Holanda y en los Estados Unidos cientos de personas participan de manifestaciones pacíficas contra la guerra.

■ 11 DE OCTUBRE

En París, Francia, miles de manifestantes protestan contra el terrorismo y la guerra de Estados Unidos en Afganistán, convocados por el “Movimiento por la paz”, sindicatos, ONGs y diversas agrupaciones de izquierda.

■ 12 DE OCTUBRE

Tiene lugar en Nueva York, la reunión anual de “El Grito de los Excluidos”. Representantes de los trabajadores del campo y de la ciudad, campesinos sin tierra, pueblos indígenas y afroamericanos, desempleados y subempleados, migrantes, jóvenes y niños, excluidos y excluidas de los derechos fundamentales denuncian las desigualdades sociales, la concentración de la riqueza, la privatización de los servicios públicos y los programas de ajuste estructural impuestos por el FMI y la OMC.

■ 13 DE OCTUBRE

En Berlín, Alemania, 15 mil personas protestan contra la guerra en Afganistán.

■ 16 DE OCTUBRE

Día de Acción Internacional organizado por Vía Campesina en defensa de la soberanía alimentaria.

En Italia, entre Perugia y Asis, más de 200 mil personas se movilizan contra las operaciones militares de los EE.UU. en Afganistán, bajo el slogan “No a la guerra y no al terrorismo”.

■ 19 DE OCTUBRE

En Gante, Bélgica, en ocasión de la Cumbre Europea, se organizan marchas en contra de las políticas neoliberales y la guerra en Afganistán. Cerca de 20 mil personas participan de la manifestación principal. Además, sindicalistas realizan una marcha, convocada por la Confederación Europea de Sindicatos y 2 mil estudiantes realizan un “paro estudiantil”.

■ 27 DE OCTUBRE

Se realiza un día internacional de protestas organizado por la coalición internacional ANSWER (Actuar ahora para suspender la guerra y el racismo). En Washington participan de las manifestaciones unas 20 mil personas y otras tantas se concentran en más de 75 ciudades de los EE.UU. y otros países en contra de la guerra y el terrorismo.

■ 5 AL 8 DE NOVIEMBRE

Se realiza en Beirut el Foro Global sobre Globalización y Comercio Global. En él participan representantes de la sociedad civil de los cinco continentes para fijar su posición frente a la reunión de la OMC en Doha.

■ 6 DE NOVIEMBRE

En Nueva Delhi, India, 50 mil personas realizan una manifestación donde participan campesinos y organizaciones sindicales del país en protesta a la reunión de la OMC en Doha.

■ 9 AL 15 DE NOVIEMBRE

El 9 de noviembre se realiza el día de acción internacional de protestas contra la OMC convocado por Common Front on the World Trade Organization (CFWTO), Focus on the Global South (Tailandia), ATTAC, la Confederación Internacional de Organizaciones Sindicales Libres (CIOSL), entre otras organizaciones, paralelamente a la reunión de los 142 Ministros de Economía de esa organización que se reúnen en Doha, Qatar. Unos 300 miembros de ONGs logran llegar a Doha a pesar de las limitaciones de visas y se realizan manifestaciones de las que participan la Confederation Paysanne y Greenpeace. Más de 60 miembros de ONGs bloquean la salida del Hotel Sheraton donde se reúnen ministros de la cumbre de la OMC. En distintas ciudades de Italia, Francia, España, Alemania, Suiza, Austria, Checoslovaquia, Bulgaria, Rusia, Grecia, entre otros países, se realizan marchas contra la OMC y la guerra. Además, se realizan protestas en Australia, Malasia, Indonesia, Honk Kong, Filipinas, India, Corea del Norte, Tailandia, Bangladesh y Turquía, entre otros.

■ 13 AL 16 DE NOVIEMBRE

Se realiza en La Habana, Cuba, el Encuentro Hemisférico de Lucha contra el ALCA. Los 800 delegados y delegadas, trabajadores, jóvenes, estudiantes, religiosos, grupos parlamentarios, partidos políticos, intelectuales, ambientalistas, campesinos, organizaciones indígenas y grupos de defensa de los derechos humanos del continente –representantes de 34 países– alcanzan un amplio consenso para impulsar las movilizaciones continentales contra el ALCA y condenan dicho acuerdo de libre comercio que consideran parte de un proceso, ya en marcha, de anexión y recolonización de los pueblos.

47**■ 16 AL 18 DE NOVIEMBRE**

Se realiza en Ottawa, Canadá, el Encuentro de los Ministros de Finanzas del G20, junto a la reunión anual del FMI y del BM que debía haberse llevado a cabo en el mes de Septiembre. Promovidas por la plataforma Por la Democracia Global de Ottawa –de la que participan más de 40 asociaciones– se realizan distintas actividades de debate y protestas callejeras.

■ 23 DE NOVIEMBRE

En Lima, Perú, ante la reunión de la XI Cumbre Iberoamericana –que reúne a los jefes de estado de la región– organizaciones sindicales, estudiantiles y populares realizan, en el Colegio de Abogados de esa ciudad, una cumbre alternativa y se movilizan hasta la chancillería para entregar la “Declaración de Lima” que condena, entre otras cuestiones, “la dominación imperialista en el ámbito comercial a través del ALCA y en el ámbito militar, a través del Plan Colombia”.

■ 29 DE NOVIEMBRE

Se realiza en Quetzaltenango, Guatemala, el Foro Globalización Xelajú 2001, donde más de 800 delegados de 262 organizaciones de indígenas, campesinos y movimientos internacionales participan de los debates y se pronuncian contra el Plan Puebla Panamá y los Tratados de Libre Comercio que afectan los derechos de los pueblos en nombre de la globalización.

■ 13 AL 15 DE DICIEMBRE

En ocasión de la Cumbre de jefes de Estado y de Gobierno de la UE en Laeken, Bélgica, se organizan manifestaciones con el lema “Otra Europa para otro mundo”. El 13 de diciembre, la Confederación Europea de Sindicatos (CES) convoca a una marcha en la que participan cerca de 100 mil personas. El día 14, alrededor de 25 mil personas participan de una marcha convocada por D-14, la Federación de ONGs y ATTAC, que termina siendo fuertemente reprimida por la policía. El día 15, miles de manifestantes marchan contra la UE, la guerra, la miseria, la ocupación israelí en Palestina y la represión, bajo el lema “A aquellos que quieren dominar el mundo, el mundo les responde: resistencia”. La policía reprime dejando un saldo de varios heridos y detenidos.